
对于不同的事件，每个人都会有自己的理解，舆论也会自然而然地“透过现象看本
质”。但一切的前提是，回到本原，尊重事实，用正确的逻辑看待世界。但在当下这个狂
躁、激进、喧嚣的时代，这却是非常稀缺的品质！那些招摇撞骗、装神弄鬼的阐释者，喋
喋不休、天花乱坠的阐释者，暗怀鬼胎、为利益代言的阐释者，故作高深、假扮道学的阐
释者，还有把阐释当做饭碗的阐释者，正在以“透过现象看本质”的名义谋杀着现象，让
许多本来很简单的东西变得异常复杂。 ——《中国青年报》

网民网民
大会堂大会堂
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郑州轨道交通 1 号
线一期工程将于 6 月 6
日正式开工建设。

由于它是我市有史
以来投资规模最大、建
设周期最长的一项基础
设施建设工程，要牵涉

到许多方面，甚至会出现比如对施工地段的行
道树如何保护、施工期间如何避免有些路段过
分拥堵等诸多问题，进而有可能会影响到一部
分人的生活，因此，施工期间，除了要注意做好
各方面的协调工作外，尤其要事先考虑到因施

工给市民生活带来的影响，真正做到像赵建才
市长在5月下旬听取有关各方关于这项工程建
设进展情况的汇报后所强调的那样：为民不误
民，利民不扰民，尽量减少扰民现象，维持市民
正常生活秩序。

地铁建设，自然是为了缓解城市道路交通
压力，保持城市活力。既然是利民工程，我们
相信，虽然一个时期内因施工会带来一些不
便，通情达理的市民也一定能够理解。但话说
回来，不能因为是利民工程就有理由扰民甚至
严重影响市民生活。比如施工期间，有可能造
成有些路段拥堵，我们只有加强疏导，减轻拥

堵，像方案中所设计的那样，交警部门把交通
信息录入一个专用网站或平台，让市民在家就
能查询到可能堵车的信息，这样出行时可以提
前绕行，免得等开车到堵车点了才知道要绕
行，耽误时间和路程。

这么大一项工程，不论是开工之前还
是施工期间，也不知有多少工作要做，也不
知有多少设想、规划需要论证，因此，我们
希望与施工有关联的所有部门一定要通力
协作，把工作做细，再做细，既保证施工建
设的顺利进行，又充分做好群众工作，兼顾
好群众利益。

热点
话题 户籍制度改革如何破局

话题：4个黑客刮起的
一场“风暴”

（新浪新闻“警方侦破多省网络瘫痪
攻击案”跟帖）

网友发言
看报道，貌似抓的是几个喽啰。希望

能把幕后人物一网打尽。 浙江网友
暴风这种使用较广的软件不应该为

了控制用户而留有后门,这样会使用户变
成“肉鸡”。 甘肃网友

这是否说明有无数电脑在上网的时
候连接暴风？我想这里面大多数人可能
并不知情，换而言之，暴风可能在很多人
不知情的情况下自动将用户电脑与自己
相连接，这恐怕是最可怕的。 江苏网友

4 个人搞定几个省，说明网络域名解
析存在很大漏洞。如果遇到非常时期，网
络是否会不堪一击？这为我们敲响了一
次警钟！ 甘肃网友

话题：功能性饮料靠啥
提神？

（网易新闻“国家质检总局：问题红牛
饮料未进口”跟帖）

网友发言
满文军够冤的，直接喝香港红牛不就

得了。 天津网友
相信国产的没含可卡因，因为喝了没

广告上说的功效。 广西钦州网友
和配方有关系吗？哪国的牛奶配方

里面有三聚氰胺？ 北京网友
红牛能提神，很多开车的司机都喜欢

喝。不知道里面的成分是不是有可卡因。
广东网友

我们真幸运：有问题的饮料我们没进
口，有问题的牛奶我们没出口。

浙江嘉兴网友

话题：15万年薪有多少
诱惑力

（网易新闻“洁具店招聘美女研究生
卖马桶”跟帖）

网友发言
不一定适用，因为拥有挑选马桶决定

权的大多是主妇。 浙江温州网友
我是华北油田的,我们单位刚来的研

究生全都在前线抬铁管子干苦力,没什么
大不了的,有个活总比闲着好。

河北沧州网友
卖马桶利润真高啊。 吉林长春网友
这位老板你不想一想，中国千百万的

家长含辛茹苦把孩子培养大，会同意女儿
像花瓶一样站在你马桶店吗？

上海网友
这个有什么值得一写的？以后研究

生多了，还会有刷马桶的呢。
江苏连云港网友

话题：人性能否破“墙”
而出？

（网易新闻“囚犯欲给弟弟捐肾遭监
狱拒绝，司法部正在研究”跟帖）

网友发言
人家在等救命,你却在那儿研究法律

法规,有没有搞错？ 广东惠州网友
不要说没有法律支持，我要问的是有

没有法律反对。司法部只是说不宜提倡，
并没有法律上的明文规定来禁止。

江苏无锡网友
难道见死不救才符合法理吗？捐肾

救弟应该给予法外开恩并减刑。
美国网友

徒刑剥夺的是犯罪人的人身自由权，
但并未剥夺其人身处分权。

四川内江网友

难以令人振奋的10倍赔偿
市民买来的粽子出现异味，商家按照《食品

安全法》向其支付了10倍赔偿金，并承诺报销来
回路费和医院检查费。 （6月2日《扬子晚报》）

贾先生和岳母当了一回小白鼠，通过试吃
来检验商品质量，这是有风险的。尽管将来的
医院检查费可以有着落，但影响健康却是无法
避免的。而且，拿到 112元的赔偿金花去了不
少时间和精力，这些付出恐怕连大街上的乞讨
人员也觉得划不来。

南京市工商局消费者权益保护处副处长
许明表示，他相信，过不了多久，“10倍赔偿”的
新规也将会被更加严厉的“惩罚性规定”所取
代，终有一天，食品企业的违规成本将让违规
者望而却步。许明副处长的话确实代表了广
大消费者的心声，不过，我们不知道他这么说
的依据在哪里。 殷国安

杀狗防狂犬是典型的“头痛医头”
陕西汉中通报该市近期狂犬病疫情，已有

8人发病死亡，一个月内已捕杀野犬和流浪犬2
万余只。 （6月2日《新京报》）

把狂犬病和传染体完全和狗画等号本身就
是一个理解上的“误区”。虽然“狂犬病”3个字中
有“犬”字，但是其他动物也是可以携带、传播狂犬
病毒的，除了狗之外，猫、鼠、狼、蝙蝠、兔也都是

“罪魁”，汉中杀狗的做法显然是“以偏赅全”的。
美国这样一个“养犬大国”的狂犬病发病率

十分低，究其原因，是其犬类饲养管理体系发挥
着极为关键的作用。虽然我国许多大城市也有
类似的法规，但是就法规本身的刚性和执行力
度而言，都是无法与美国法律相提并论的。一
些小城市几乎没有约束养犬人的法律法规。这
也就是一遇到什么和狗有关的坏事都选择“屠
杀”这一种方式的原因所在。 王传涛

以贪污罪起诉吃“空饷”施法准确
原北京市凉水河管理处主任田奇凡伙同

他人通过虚开人员名单冒领工资等方法吃“空
饷”14万元，日前被公诉机关以贪污罪起诉。

（6月2日《新京报》）
吃“空饷”非个别现象，反映了少数地方公

务员编制管理混乱和公共财政监管责任之
差。一些党政部门和事业单位以工作忙、人手
不够为由大量招录编外人员，然后以种种变通
手段通过财政给他们发工资。国家财政成了

“大锅饭”、大肥肉，不吃白不吃。
吃“空饷”实质是对公共财政的侵吞，而目前

查处主要给予党纪政纪处分，这是很不够的。吃
“空饷”是以非法手段骗取公共财政，所侵犯的主
体是国家公共财物，从法律定性分析完全适用贪
污罪。从现实需要看，以贪污罪论处才能产生威
慑力，斩断伸向公共财政的黑手。 尹卫国

户籍背后的福利
内容，已成为推进户
籍制度改革的悖论，
学者建议剥离这些内
容，破解改革困境。
6月1日，社会科学文
献出版社发布的《中
国经济转型30年》指
出，由于户籍制度仍
然执行着分割城乡居
民的职能，改革没有
完成，劳动力流动、人
口迁移仍存在制度性
障碍。

(本报今日A24版)

事实上，如果户籍在福利的获得中不占决
定地位，则人们也不会对户籍如此看重。因
此，专家的建议是成立的，将户籍所承载的福
利剥离掉或者缩小差距是改革的一个方向。

福利获得的平等，也就是待遇的平等，其
含义至少包括两个层面：一是人们获得福利与
保障的资格不再是户籍，而是他们与城市的联
系性——这种联系性是因为人的某种努力和
付出而形成的，与天生的户籍、户口并无必然
的联系。二是这种福利与保障的平等应该是
向上看齐的，也就是向原有的福利待遇看齐

的，不会因为人数的增加而急剧下降。
关于户籍改革，已经没有多少反对的声

音，但是户籍改革中的困难却可能成为阻碍户
籍改革的阻力。面对因为人数增多而带来的
财政压力，需要明确的两点是：户籍改革应该
前进，这是一个必然的方向；在户籍改革过程
中，待遇的平等应逐渐实现，所谓的待遇平等
应该是真实的，而且是高质量的。有了这样的
意识，户籍改革的目标即使在面对现实难题的
情况下，也可以最终实现。

乾羽

户籍改革要重切财政蛋糕
户籍跟户籍背后的福利相剥离，必须考虑

城市的承受力问题。为了减轻城市压力，政府
财政必须在城外的医疗、教育、文化、信息等公
共资源上下狠工夫，要让人们看到，不光是“进
城”有优势和好处，“出城”同样能享受到良好
的公共服务和公共资源。

只有在城内城外都建立起一道相对平衡
的福利保障线，我们的社会才不会因为自由迁
徙的门槛降低而出现新的问题。故此，户籍改
革在剥离福利内容的同时，别忘了改革现有的
财政体制。 陈霞

恢复户籍本来面目有多难？
除了户籍上附着的福利内容外，户籍还有

着一种限制功能——限制人口迁移和流动的
功能。正如专家指出的那样，户籍改革的根本
出路，在于首先解放户籍本身：户籍只为个人、
群体、区域和国家提供所有人口、人力、人才的
人口基本信息，而不再是其他制度设置的门
槛。

正因为如此，面对户籍悖论，理应追问还
需要多少虚化的建议？还需要多少似曾相识
的建议？那么，“谁来解放户籍？谁来恢复户
籍本来面目？”就成为一个迫在眉睫的问题。

舒锋

剥离户籍福利的关键是待遇的平等

张广墅 图


